

DECLARACION DEL PRESIDENTE DE LA ALIANZA DEMOCRATICA EN CONFERENCIA  
DE PRENSA JUEVES 27 DE AGOSTO DE 1984.

Hablo a nombre de todos los partidos que integran la Alianza Democrática. Como Uds. saben, la A.D. resolvió convocar una protesta pacífica a todo el pueblo de Chile que desea fervorosamente un pronto retorno a la democracia, para los días 4 y 5 de Septiembre.

A esa protesta pacífica se han adherido importantes fuerza sociales de trabajadores, gremialistas, estudiantes y otros conglomerados y se ha constituido así, un gran Comité Nacional de la Protesta.

La Alianza Democrática quiere explicar al país por el intermedio, el fundamento de esta protesta pacífica.

La Dictadura se prolonga ya por once años. Frente a todos los Anterosos esfuerzos para que ella termine, el jefe del Estado ha notificado recientemente al pueblo que se mantendrá hasta 1989 y eventualmente hasta mucho más allá. Mientras tanto, ha acusado a los pacíficos de provocadores y ambiciosos que no tienen otro deseo que retornar al caos y terciarse en banda presidencial.

Es cierto que tenemos una gran ambición pero no es precisamente esa. Nuestra única ambición y anhelo es luchar porque en Chile haya democracia y haya libertad. Mientras tanto, no nos hace llegar toda clase de amenazas públicas y privadas; se nos acusa de pretender subvertir el orden público y hay generales que anuncian dar su vida por su jefe y en su lucha contra el comunismo.

Nosotros frente a esto, respondemos:

El problema de Chile no es eso. El gran problema de Chile es la dictadura. Nosotros también estamos dispuestos a luchar hasta dar nuestra vida, pero por una causa más noble:

**LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA PARA EL PUEBLO DE CHILE!**

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

Hay si una gran diferencia entre ellos y nosotros: quienes nos amenazan disponen del poder que da la fuerza. Nosotros no tenemos más poder que nuestras ideas, el imperio de la razón y las ansias libertarias del pueblo al que representamos. Pero históricamente está probado que las ideas no pueden caer definitivamente derrotadas por la fuerza.

Es por eso que -responsablemente- la Alianza Democrática ha insistido en llamar al pueblo de Chile a protestar porque es el único camino legítimo del que puede hacer uso ante el empecinamiento y la sistemática negativa para volver a la democracia.

La Alianza Democrática quiere dejar constancia de que jamás nos hemos negado a la búsqueda de caminos pacíficos para encontrar una salida tranquila al drama de Chile, pero las puertas nos han sido reiteradamente cerradas.

Ayer acudimos a un diálogo. Fuimos arteramente engañados y ahora muchos que fueron partidarios del gobierno, reconocen que ese diálogo no fracasó por culpa nuestra.

Hace poco, fuerzas políticas que nos parecen respetables y que fueron partidarias del gobierno, manifestaron deseos de conversar con nosotros para intentar comunes caminos de encuentro y nos plantearon la necesidad de suspender o postergar las protestas a que la Alianza ha convocado.

Lamentablemente lo que se ofreció como una reunión privada; fue hecha pública previamente y no por nosotros. Mientras tanto, las razones que se dieron para postergar la protesta no fueron atendibles. La hipotética denuncia de que habrían ingresado al país grupos guerrilleros que pretenderían provocar el caos, sobre lo cual los habría informado un jefe policial, es en todo caso un hecho de policía que corresponde detectar e impedir a quienes están encargados de la mantención del orden público. Es sorprendente que hasta ahora no lo hayan hecho. Dentro de este contexto es obvio que ello no puede servir de valimiento para que el pueblo se desista del legítimo derecho a expresar su descontento por medios pacíficos.

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

Paralelamente, hay que lamentar que se trató de sacar partido de advertencias sin mayor fundamento, para que con base en ellas, se pretenda, por una parte, hacer agoreros anuncios y, por otra, se persista en la intención de cambiar las reglas del juego transformando a quienes hemos hecho y estaremos siempre haciendo uso de un derecho -como tal pacífico- y que no puede sernos negado, en eventuales responsables de resultados que, en último término, dependerán de la manera más o menos desorbitada en que puedan actuar fuerzas que no dependen de los órganos convocantes.

Insistimos, una vez más, con la máxima responsabilidad. Hemos llamado al pueblo a protestar pacíficamente y sabemos que el pueblo tiene conciencia definida de que va a responder así. Lo hemos <sup>convocado</sup> a protestar -fundamentalmente- por las siguientes razones:

- 1. Porque después de once años, el período más largo de la historia de Chile, nuestro pueblo no puede seguir siendo sometido a un régimen tiránico que conculca los derechos más fundamentales. Porque el pueblo quiere libertad y quiere democracia.
2. Porque el pueblo de Chile exige un cambio del sistema económico imperante, que ha provocado el caos, el hambre, la cesantía y la miseria en cientos de miles de nuestros hermanos.
3. Porque la abnegada mujer chilena, la madre, la esposa, la compañera, la hija -transformadas en jefes de hogar- están limitadas simplemente a administrar el hambre de esos hogares y quieren pan y justicia para sus hijos.
4. Porque el trabajador pide reajustes justificados para sus salarios, que de alguna manera respondan a los porcentajes de aumento experimentados por el Índice de Precios al Consumidor.
5. Porque los cesantes, pobladores y los modestos pensionados, exigen que se les congelen deudas de luz, gas y agua potable que, en una mínima parte, les signifique un trato similar al que el Estado ha dado a la renegociación de las deudas del sector privado.

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

6. Porque los trabajadores del PEM y del POJH sean contratados por el estado y puedan adquirir los derechos del trabajador auténtico y real.
7. Porque se busquen caminos justos y adecuados para solucionar el problema del desempleo, estudiando una forma equitativa de seguro de cesantía .
8. Porque cesen en el campo salarial y <sup>en el</sup> previsional, las diferencias abismantes de trato entre el sector civil y el militar que han transformado en paria al primero y en privilegiado al segundo.
9. Porque no es posible aceptar que el promedio de pensiones civiles sea de \$5.000.- mensuales y el militar sea superior a \$25.000.- mensuales. Queremos -simplemente- un trato más igualitario hacia arriba.
- 10.- Porque exigimos que el Estado de Chile fije una política patriótica que auspicie el término del armamentismo en América Latina y en el país y que se disponga el destino de tan importantes recursos a la satisfacción del terrible problema habitacional del pueblo, luchando por mejorar las relaciones con los países vecinos.
11. Porque queremos que cese el sufrimiento de las madres y esposas de los desaparecidos y se dispongan las investigaciones que permitan hacer luz en uno de los problemas más dramáticos que afectan a la mujer y a la colectividad chilena.
12. Porque se decida el término del exilio y la disolución de los organismos represivos que han provocado el temor y la intranquilidad en miles de chilenos.
13. Porque se ponga término al problema de persecución académica en los establecimientos docentes y se disponga el fin de los rectores delegados, que tanto daño han hecho al prestigio de nuestras máximas casas de estudios.

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

14. Porque se retorne a la concepción de universidades autónomas en lo administrativo, docente y científico, rediseñando la jerarquía de nuestros institutos superiores.
15. Porque se estudie un sistema previsional que signifique el término de una concepción privatista que solo ha producido la consagración de privilegios económicos para grandes consorcios financieros con evidente desmedro del interés de los pensionados.
16. Porque se vaya al establecimiento de un sistema de reajuste solidario en la previsión para los trabajadores civiles, con regímenes diferenciados por actividades, con dirección, administración y control de los imponentes.
17. Porque se termine con el intento de poner fin a los Colegios Profesionales mediante el propósito de transformarlos en entidades privadas y por disponer la recuperación de su prestigio y jerarquía, devolviéndoles atribuciones que jamás debieron haber perdido, especialmente en cuanto se refiere al control de la ética profesional.
18. Porque se recupere el concepto de medicina social que fuera orgullo para el ejercicio de la medicina en Chile y por lo cual reclaman insistentemente los médicos chilenos.
19. Porque se estudie un vasto plan habitacional que solucione el déficit existente y, a la vez, repare el duro problema de insuficiencia laboral para importantes capas de distinguidos profesionales de la arquitectura, la construcción y la ingeniería.

Estos y muchos otros son problemas que se han producido y agravado en los últimos once años y que permanecen insalubres con grave desmedro de la dignidad y del sistema de vida de los chilenos.

Es por eso que la Alianza Democrática ha convocado a esta protesta pacífica, para que nunca más subsistan condiciones

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

que son consecuencia de la dictadura y que han generado la injusticia y la desesperanza de nuestro pueblo.

La Alianza Democrática ha estudiado y tiene soluciones para todo este caos nacional. Ya dio a conocer hace pocos días su propuesta socioeconómica de solución para la democracia, que ha tenido amplia acogida.

Se estudian también, las bases de un proyecto alternativo en importantes materias de recuperación administrativo-institucional que nos permita reconstruir todo lo que dolorosamente se ha destruido en perjuicio de nuestro ser nacional.

Es por eso, que ha sostenido que es capaz de ser una alternativa para la transitoriedad en el retorno a la democracia y es por eso que es falso, que después de la dictadura, vendría el caos como majaderamente se ha venido sosteniendo. Pero sostenemos además, que la base fundamental de nuestra protesta incide en la búsqueda esencial de la unidad.

Nuestro pueblo acude a la protesta:  
- mujeres, jóvenes y hombres - porque quiere que nunca más se observe en Chile el fantasma de la dictadura, y para ello es básica la unidad de todos los chilenos.

Debemos insistir en que el anhelo de la democracia y de las libertades no es patrimonio de la Alianza Democrática, es patrimonio de todos los chilenos. La dictadura, le duele a Chile y cada vez surge con más vehemencia la necesidad de su democracia.

Contrariamente a lo que se ha sostenido, nosotros creemos que para el pueblo no ha llegado el momento de callar. No puede callar un pueblo que sufre miseria, que sufre desesperanza y que no tiene más libertades que la de morir de hambre. Es hora tal vez de que callen los fanáticos porque perjudican las buenas causas negándose a hacer concesiones que la justicia y el derecho imponen. Es bueno que callen los que atizan el odio y recurren a la amenaza. Pero jamás podrá ser bueno que calle un pueblo cuya fuerza unitaria será indispensable para el renacer de Chile.

PROF. ENRIQUE SILVA CIMMA  
CATEDRÁTICO DE DERECHO

Aquí está el fundamento moral de nuestra protesta pacífica y aquí está la base que ha permitido a la Alianza Democrática hacer una convocatoria que tiene como aval su vocación democrática y su reiterada lucha por la libertad.

En muy pocos días más termina mi mandato como Jefe de la Alianza Democrática y entrego el cargo a un distinguido dirigente que deberá asumirlo con el mismo interés y con igual entusiasmo.

Al agradecer a mis colegas dirigentes de partidos de la Alianza Democrática la colaboración que me han prestado, declaro solemnemente que el compromiso impersonal de todos es luchar incesantemente hasta que la luz de la libertad impere de nuevo en nuestra patria.

Llamamos pues a los chilenos, a protestar pacíficamente. En forma oportuna -dentro de los próximos días- se darán a conocer los instructivos de la protesta. Mientras tanto, advertimos que no se dejen amedrentar ni se dejen arrastrar a intentos de violencia, que nada tienen que ver con nuestras prácticas de lucha y acción y que solo persiguen confundirnos.

Mujeres, jóvenes y compañeros trabajadores y profesionales, ustedes tienen un puesto de lucha en esta concertación a la que les hemos invitado. Nuestra acción habrá de demostrar mañana a nuestros hijos y a nuestros nietos, que hubo un momento en el que nos rebelamos a que se pretendiera someternos a seguir viviendo de rodillas.

